

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTE.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. aimes.—Inera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Estranjero 3'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 952

Palma de Mallorca 28 Mayo de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gorrilla.—No se devuelven originales punitados y no publicados.

TROZOS SELECTOS

De John Hobbie

Las tres teorías más importantes de Carlos Marx, son:

Primera. La teoría del determinismo económico.

Segunda. La teoría del valor y de la plusvalía.

Tercera. La teoría de la lucha de clases.

De esas tres, la fundamental es la del determinismo económico. Esa teoría afirma que en todas las épocas de la Historia, las instituciones morales, intelectuales y sociales han tenido su base en los sistemas de producción y de cambio entonces dominantes.

Esta teoría ha sido criticada de diferentes maneras. El argumento que con más frecuencia se le ha opuesto es el de ser excesivamente materialista y el de olvidar y no tener en cuenta los esfuerzos y las hazañas de los grandes genios que marcan ciertos caminos a los acontecimientos humanos.

La teoría del determinismo económico no niega la importancia de los actos realizados o a realizar por los grandes hombres, sino que sostiene, con fuerza, que los métodos de producción y de distribución son los cimientos que sirven de sostén a las instituciones sociales de todas las épocas.

Otras cosas, como las diferencias de raza, las creencias religiosas, las tradiciones históricas, los actos de los hombres de genio, etc., pueden tener, y a veces tienen, una influencia en la formación de las instituciones sociales; pero todo eso no son más que factores secundarios y no esenciales. Su influencia es nula si está en contradicción con las necesidades económicas de los trabajadores. En otros términos: la naturaleza del hombre es de tal condición, que debe, ante todo, satisfacer sus necesidades materiales para que su intelecto pueda desarrollarse.

En su evolución, la raza humana, salida del salvajismo y la barbarie, ha pasado por tres fases diferentes: la esclavitud, el feudalismo y el capitalismo. Cada una de esas tres etapas representa un método diferente de producción y de cambio, y la forma en que las leyes y las costumbres de la sociedad han cambiado con cada una de esas etapas nos da una prueba convincente de la precisión del determinismo económico de Marx.

Bajo la esclavitud, había leyes y costumbres que reglamentaban la condición de los esclavos y sus relaciones con los amos. Bajo el feudalismo las relaciones complicadas entre los señores y el rey, entre los villanos y los

siervos y entre los siervos y los señores, estaban convenientemente especificadas. Y bajo nuestro régimen capitalista, ya sabemos demasiado bien cuáles son las leyes especiales que regulan las relaciones entre los trabajadores y los patronos o capitalistas.

Esta teoría demuestra, por otra parte, que la fuerza motriz en la evolución de la Humanidad ha sido el desarrollo y el perfeccionamiento de los útiles e instrumentos de la producción. A medida que esos útiles se perfeccionan, los antiguos sistemas, para servirse de ellos, resultan más costosos y difíciles; un cambio se hizo, por consiguiente, necesario y es así como, de etapa en etapa, hemos llegado al capitalismo.

Partiendo de este mismo principio, los socialistas sostenemos que, habiendo llegado la industria al grado actual de desarrollo, los capitalistas no pueden ya emplearla en interés de la Humanidad, y que, por lo tanto, está a punto de producirse una transformación.

Además, nosotros sostenemos también que la sociedad está actualmente en un periodo de transición y que el advenimiento del Socialismo se producirá en un tiempo relativamente corto.

Esta teoría, que va, cada vez más, siendo reconocida como una de las leyes fundamentales del progreso humano, podemos resumirla así: en todo periodo de la Historia, el sistema de producción y de cambio predominante forma la base en que se apoyan las instituciones sociales e intelectuales de la época. En la evolución de la Humanidad, la fuerza motriz ha sido el desarrollo y el perfeccionamiento de los útiles e instrumentos de producción.

COMENTARIOS

Leo y corto de un periódico:

Londres, 30.—En los círculos financieros británicos se discute con apasionamiento sobre la baja eventual de los fletes.

El tonelaje marítimo mundial actualmente en servicio se ha fijado en unos 50 millones de toneladas.

Antes de la guerra, el tonelaje no era más que de 46,000,000 de toneladas.

Y dentro un año habrá 12 millones más de toneladas disponibles. Lo que dará un 25 por 100 de aumento en el tonelaje que actualmente se dispone al de antes de la guerra.

Y sin embargo los fletes son superiores en un 200 y 300 por 100 de antes de la guerra.

Sin verse en el horizonte posibilidad de baja.

Y dado que hay más tonelaje en la actualidad que antes de la guerra no se comprende que se mantengan los precios actuales más que por la confabulación

de las grandes compañías y la complicidad de los Gobiernos.

Y los obreros sin poder comer debido a la carestía de los transportes.

Lección a un gobernador interino

Señor: Sean cuales fueren sus ideas políticas y religiosas y tenga el concepto que tenga de las cuestiones sociales, desde el momento que pasa a ocupar el mando del Gobierno civil de una provincia su deber es mantenerse neutral ante toda clase de luchas siempre que los que las sostienen no traspasen los límites de las leyes. Es atribución de un gobernador velar por el orden y por el cumplimiento de estas leyes, pero en manera alguna molestar ni ofender a los que ejercen sus derechos. Personalmente cualquier mentecato puede creer que los obreros asociados a la Casa del Pueblo son una especie de rancho de gitanos, pero dentro la calidad de gobernador no se les puede tratar como a tales.

Ante el anuncio de una huelga, y más si ésta es de las que afectan a algún servicio público, un gobernador, sea o no interino, hará muy bien en intervenir como mediador para ver de armonizar diferencias y zanjar la cuestión en bien de todos; más cuando esto haga ha de proceder con tacto y delicadeza para no herir sensibilidades y complicar las cuestiones, pues de lo contrario su intervención resulta perturbadora y es censurable.

Cuando un gobernador interviene en algún conflicto entre patronos y obreros no tiene derecho a hablar de elementos extraños por que el primer extraño a la contienda es él y no obstante se le tolera su intromisión, a veces muy desdichada.

Tampoco hay derecho a mal hablar de los directores de la clase obrera por quien, más que ceñirse a las estrictas funciones de gobernador, pretende obrar como si fuese presidente o director de la clase patronal con paga del Estado.

La intervención de un gobernador en los conflictos sociales, o no debe intentarse siquiera o debe ser caballerezca, noble, imparcial, levantada y correcta. Porque, ¡creámos señor! el más grave de los peligros es no saber guardar el debido respeto a la epidermis ajena, máxime por los que ocupan ciertas cumbres desde donde debe venir el ejemplo de la corrección y de la hidalguía.

Un caballero lloa

Suscribíos a «El Socialista».

La Unión General de Trabajadores

Campaña de propaganda en Mallorca

En Lloseta

El martes 18 del que cursa tuvo lugar en Lloseta el mitin de propaganda socialista de la serie que la Unión General de Trabajadores había acordado celebrar en esta región.

El local de la Federación Obrera llenóse por completo de trabajadores deseosos de escuchar al compañero Vicente Barrio.

En dicho mitin tomaron parte Andrés Pol, de la localidad; Ignacio Ferretjans, de Palma y Vicente Barrio delegado de la Unión General de Trabajadores.

Todos los oradores fueron aplaudidos y sobre todo el discurso del compañero Barrio del que la concurrencia quedó muy satisfecha.

En Alaró

El miércoles 19 del corriente pasaron en Alaró, los compañeros Vicente Barrio e Ignacio Ferretjans para continuar la campaña de propaganda que venían realizando en nombre de la Unión General de Trabajadores.

Coincidiendo con la huelga de campesinos el entusiasmo fué grandioso.

Por la noche se celebró un mitin en el teatro más grande de la localidad, llenándose por completo el local.

Hablaron los camaradas Ferretjans y Barrio pronunciando enérgicos discursos y explicando los beneficios de la organización y la necesidad de ingresar en la Unión General.

Las oraciones de los compañeros fueron en extremo aplaudidas.

En Capdepera

E jueves por la noche llegaron a esa población el compañero Vicente Barrio, delegado de la U. G. T. y Antonio M.² Alsina, encargado por la Comisión organizadora de la campaña de acompañar a Barrio y se agregó a los dos comisionados el compañero Mateo Soler, concejal socialista de Manacor.

En Capdepera no se pudo encontrar local cerrado que se cediera para celebrar el mitin, así que tuvo que efectuarse dirigiendo la palabra los oradores al público, que estaba reunido en la calle, desde el balcón de la Cooperativa.

Hablaron Alsina, Soler y Barrio.

Alsina y Soler tendieron a demostrar la gran conveniencia de la organi-

zación, siendo escuchados con agrado por el público.

Barrio, pronunció un magnífico discurso demostrando las ventajas de la organización de resistencia, la conveniencia de que se formen Federaciones locales y regionales o provinciales y que estas formen parte de la nacional que a su vez deberá pertenecer a la Internacional Sindical.

Acabó indicando que se habra el pecho a la esperanza ya que la luz que llega de Oriente es tan intensa y preñada de enseñanzas, que no puede menos que producir la liberación de la Humanidad.

Fué en extremo aplaudido.

En Artá.—Atropello incalificable

En Capdepera organizamos una gira, reuniéndonos unos 40 entre compañeros y compañeras y fuimos a visitar las cuevas de Artá.

Desde las cuevas nos trasladamos al indicado pueblo de Artá después de una cariñosa despedida de nuestros amigos de Capdepera.

Cuando llegamos al pueblo de Artá serían las 5 de la tarde. Cansados que íbamos nos metimos en el local de la Sociedad obrera y no salimos hasta que un compañero a las 8 nos indicó que la cena estaba dispuesta y que teníamos que darnos prisa ya que a las 9 daba principio el mitin en el teatro Principal.

Pero antes de salir de la Federación vinieron dos mujeres en el cuarto en que estábamos y nos indicaron que la noche anterior había habido saqueo en Manacor y que se nos atribuía la culpa a nosotros. Replicamos que mal podíamos ser nosotros cuando no habíamos dado ningún acto ni siquiera nos habíamos parado en allí. Nosotros no hicimos caso ni dimos importancia a lo dicho por las mujeres.

Ya en la fonda nos pusimos a cenar pero aún no habíamos terminado cuando la dueña de la casa nos indicó que el sargento de la guardia civil preguntaba por nosotros a la que contestamos que pasase. Una vez en nuestra presencia, muy cortésmente, nos preguntó si ya habíamos cenado y que quería hablar con nosotros a la primera pregunta contestamos de que no y a la segunda que podía hacerlo cuando gustase; pero prefirió hacerlo cuando hubiésemos cenado. Terminada ya la cena nos manifestó que quedábamos detenidos por orden del señor Juez de instrucción de Manacor.

Al principio no dabamos crédito a nuestros oídos y para cerciorarnos hicimos repetir varias veces la referida orden al sargento.

Pero era una realidad y no había más remedio que rendirse a la evidencia, por muy abusiva que encontrásemos la expresada orden de detención ya que no habíamos realizado otro acto que el de Capdepera, siendo un mitin en el que se cantó casi exclusivamente las excelencias de la organización de resistencia y, por tanto, sin extridencias de ninguna clase.

Expresamos nuestra extrañeza al civil y preguntamos el porque de la detención, nos repitió que tenía orden de conducirnos a Manacor a pie, pero que por consideración nos tenía preparado un carruaje.

Salimos del comedor y en la sala nos encontramos dos amigos de Artá a los que enteramos de lo que pasaba.

Fuimos al cuartel de la guardia civil en cuyo frente nos esperaba un coche en el que subimos y nos encaminamos a Manacor.

Llegados a esta ciudad a las 11 y cuarto el oficial de la guardia civil dió la orden de que nos metieran en la prisión.

En Manacor.—Atropellos a granel

El sargento y el guardia que nos acompañaban nos condujeron al antiguo edificio llamado Convento en que está la cárcel, cuartel de la guardia civil, Juzgado y Ayuntamiento.

Atravesamos varios largos corredores entramos en una habitación en que había 10 o 12 civiles. Un cabo nos preguntó el nombre y apellidos y el sitio de nacimiento, se marcharon los guardias que nos habían acompañado y a nosotros una pareja nos condujo a la cárcel.

Se nos entregó al jefe de la cárcel. Hombre pequeño, recio, perilla cana y expresión franca. Los civiles comunicaron la orden de que quedáramos incomunicados.

Por lo que vimos los civiles y empleados de la cárcel no se llevan bien. Porque expresado por el jefe de la cárcel de que podían marcharse los guardias lo tomó a mal uno de ellos por lo que se fué renegando y dando un formidable portazo.

Ya en la cárcel y en poder del carcelero que estaba secundado por un empleado joven, alto, delgado, moreno y nariz aguilena abrieron una segunda puerta de barrotes de hierro, nos metieron en un corredor de 12 a 14 metros de largo, húmedo y en el que había celdas a ambos lados. Al extremo del corredor y de frente había un altar.

Atravesamos el corredor y en la celda extrema de la derecha se quedó Barrio con un camastro en el que había un mal jergón de paja, con dos trapos que querían ser sábanas y sin cabizal.

A mi me metieron en otro calabozo en que había cuatro hombres. Dos tenían camastro y los otros dos tenían el jergón en el suelo. Los del camastro tenían mantas y cabezales, pero carecían de sábanas y los otros carecían de todo. A mi se me entregó un jergón con un trapo que quería ser sábana y nada más, lo sacamos de la celda de enfrente en que había presas unas veinte mujeres con niños de pecho y algo más grandes.

Eché el jergón en tierra y me tendí sobre él, vestido y no os extrañéis lectores si os digo que en toda la noche no pugué los ojos ni siquiera en la situación en que estábamos.

Y me pareció tener todo el hilo de la trama, pues supuse que todo era obra del caciquismo desenfrenado que existe en Mallorca que quiso evitar que se celebrasen los actos que teníamos proyectados en Artá y Manacor.

Amanecido me hice cargo de la celda en que estaba; pequeña, carente de luz, húmeda, falta de ventilación y mal oliente—en un extremo estaba el retrete—una verdadera mazmorra con lo que se podía sintetizar su topografía

con la célebre frase de Cervantes: Era una habitación en que toda incomodidad tenía su asiento.

Hablé con mis compañeros de reclusión: dos de ellos estaban por riña y los otros dos presuntos autores de los sucesos del jueves.

Iba avanzando la mañana, se marcharon al patio los compañeros de celda, y el Juez no nos llamaba a declarar, por lo que pedí permiso para mandar un telegrama a Palma, siéndome negado por el señor Juez.

A las diez me presentaron el rancho un pegote de arroz, una especie de bola y un pedazo de pan más bien negro que moreno que despedía un tesfillo bastante desagradable, como es natural me negué a comer aquella indigna bazofia, pidiendo que me trajeran algo de cualquier fonda.

El compañero Barrio también había pedido comida.

Serían la una de la tarde cuando el joven empleado de prisiones abrió mi celda y me manifestó que teníamos que ir a declarar, con lo que al salir al corredor me encontré yo al compañero Barrio.

Salimos acompañados de los carceleros y de un alguacil. Barrio pudo manifestarme por el camino lo horrible que era su celda, sin ventilación de ninguna especie hasta el extremo que daba la sensación de la asfixia; pero que ante las protestas de nuestro amigo el carcelero le dejó la puerta medio abierta para que penetrara aire.

Llegados al Juzgado, el Juez llamó primero a Barrio para declarar quedándome yo fuera en espera. Declaró durante dos largas horas y media, pero se le puso en libertad. A mi se me metió otra vez en la cárcel hasta más tarde.

A las 4 fui llamado a declarar resultando que el Juez buscaba a los culpables y a los inductores y no se cuantas cosas más de los sucesos de Manacor y para encontrarlos no se le había ocurrido más que hacer detener a dos pacíficos ciudadanos: el uno que no había estado nunca en Manacor y el otro hacía años, con la circunstancia que al llegar a dicha población no hicieron más que bajar del tren y subir al coche que debía conducirles a Capdepera y de ello dedujo el señor Juez de Manacor—asombrosas facultades adivinatorias—que quien había producido el tumulto eran Barrio y Alsina.

Pero no hay que asombrarse de nada. El caciquismo es capaz de todo: de los mayores crímenes, de los mayores atropellos y en este caso la autoridad judicial se veía que estaba sometida. Sabemos que no hay independencia judicial, que los ascensos se consiguen en las salas de los ministerios.

Declaré cerca de hora y cuarto terminando el Juez por decirme que estaba en libertad.

Lo que no me dijo fué quien debía indemnizarnos de las molestias sufridas.

En la cárcel quedaba aun el compañero Mateo Soler, concejal socialista de Manacor y que la noche de los sucesos se encontraba con nosotros en Capdepera.

Por carta se nos participa que ha sido puesto en libertad el 24 a las 6 de la tarde. Fué preso el 21 por la mañana al llegar de Capdepera.

Los compañeros Juan Escanellas y Vicente Miguel que fueron a Manacor para asuntos particulares la noche del viernes, también fueron detenidos y arrojados en un inundo calabozo, sin cama, silla o banco en que descansar teniendo que echarse en el húmedo, sucio y fangoso suelo, teniéndoles además cerca de un día sin comer. ¿Se quiere menos respeto a la libertad del ciudadano?

Indignan tales atropellos y asquean el tener que depender de tales autoridades.

Nuestros amigos ya se hallan en la actualidad en libertad.

Al sabarse nuestra detención en Palma por una carta que mandaron los compañeros de Artá y un aviso los compañeros de Manacor la Agrupación Socialista y la Comisión hicieron gestiones para conseguir la libertad. Se mandaron telegramas dando aviso de la detención a la Unión General de Trabajadores, a *El Socialista* y de protesta al ministro.

Paralelamente a esas gestiones la Comisión creyó pertinente publicar una vibrante hoja de protesta contra el atropello e invitando al pueblo a acudir al mitin ya que de continuar presos Barrio y Alsina sería de protesta contra el atropello y de estar en libertad tendría el carácter que tenía anunciado.

Como el caciquismo tiene su sede en Palma se movieron sus hilos y dieron por resultado que se denunciase la hoja en cuestión, aunque nosotros la hemos leído cien veces y a la verdad hemos de confesar que no hemos encontrado nada defectivo. Se trataba de la misma maniobra que produjo nuestra detención: impedir toda publicidad del asunto para que la polacada no trascendiera.

Con motivo de la denuncia de la hoja el compañero Ignacio Ferratjans ha sido sujeto a proceso, puesto que se ha declarado autor de la hoja.

Como repetimos no tiene nada punible la hoja esperamos tranquilos el fallo.

El acto del Teatro Balear

El domingo último, conforme anunciamos, se celebró en el Teatro Balear el acto de propaganda societaria. La falta de espacio nos impide muy apesado nuestro, el poder reseñar como se merece la importancia del mismo.

Debido a que el camarada Vicente Barrio se encontraba fatigado a causa de las molestias de la detención de que fué objeto en Manacor, tomaron parte además de dicho compañero, Ignacio Ferratjans y Lorenzo Bisbal.

Presidió el compañero Alsina, el cual empezó relatando la detención de que fué objeto juntamente con Barrio en Manacor, diciendo que se ve que lo que se proponía era suspender los actos de propaganda anunciados. Explica lo que hay que hacer para conseguir la unión de la clase trabajadora concediendo seguidamente la palabra al compañero Lorenzo Bisbal.

Dice éste, que una de las razones de tomar parte al acto, era para protestar de la detención de Barrio y Alsina en nombre de la clase obrera toda. Culpa de ello al caciquismo y al clericalismo.

Se ocupa de la actitud de los elementos católicos con motivo del Congreso Nacional de Educación, como también de la campaña infame que contra Alomar se hizo a raíz de encargarle la Diputación la historia de Mallorca. Alude a la campaña de propaganda que se está realizando y espera que dará sus frutos.

Ignacio Ferratjans, anuncia que será breve y dice que cuando la violencia de arriba se cierne sobre los de abajo, no es extraño que se obre con violencia. Habla de la huelga de la Hilandería y dice que el director a venido a Palma a explotar a pobres mujeres huyendo de la bronvig de Cataluña. Pide apoyo para las huelguistas y dice que precisa la unión para enterrar al régimen capitalista.

El compañero Vicente Barrio, saluda en nombre de la Unión General de Trabajadores a los obreros de Mallorca. Agradece el cariño y la simpatía de que ha sido objeto en los pueblos que ha visitado y dice que de ello dará cuen a a los compañeros de Madrid. Recuerda lo del Arca de Noé y dice que él también se ha salvado del Diluvio. Lo que nos ha sucedido en Manacor—dice—ni me asombra ni me sorprende, porque si así fuera demostraría no conocer a la clase capitalista. Alude al caciquismo del cual dice que es lo más repugnante del país. Apesar de todo el pueblo trabaja or triunfará. Al efecto cita los esfuerzos que el capitalismo ha realizado para matar la organización de los trabajadores, recordando al célebre discurso de Cánovas del Castillo en San Sebastián al decir que a las organizaciones obreras habría que declararlas fuera de la ley. Recuerda la guerra Franco-Prusiana y sus víctimas. Dijo que Bismark persiguió, deportó y asesinó para ahogar las reivindicaciones obreras apesar del cual, estas se llevan adelante. Maura hizo lo mismo y apesar de ello la Unión General de Trabajadores sigue aumentando el número de afiliados. Por muchas persecuciones que se lleven a cabo—decía—la organización obrera seguirá en aumento. Se nos atribuyé a nosotros las agitaciones. Nosotros sabemos que éstas no son saludables para el pueblo más que en un momento dado y en este momento, cuando llegue, no habrá mas que un motin y éste será la revolución social que transformará esta sociedad en una más justa. Dice que apesar de que varios compañeros han pedido que relate su cautiverio en Manacor, no lo hará por no dar importancia al acto, solamente he de decir—exclama—que si aquella santa mujer que se llamó Concepción Arenal levantara la cabeza, volvería a morir de pena y de asco. Explica el funcionamiento de la Unión General de Trabajadores de una manera detallada, enumerando las fuerzas que la componen hablando entusiásticamente del obrero andaluz.

Hace resaltar la importancia del acuerdo de la Sindical Internacional de declarar el boicot a los barcos españoles si el Gobierno no liberta a los detenidos por cuestiones sociales. Habla

del patriotismo y cita una frase de Simarro que dijo: si quereis hablar del patriotismo poneos las manos en el bolsillo. El patriotismo es tener que rebajar la talla de los mozos que entran en quintas porque hay el 70 por 100 que no alcanzan la talla. Los únicos patriotas—dice—son los obreros que se oponen a aventuras como la de Marruecos y subvenciones a las Compañías despilfarradoras. Dice que las clases capitalistas están completamente incapacitadas. Hay—dice—hambre arriba y abajo; arriba de degradación y abajo de pan. Termina diciendo que todo lo que sucede son dolores del parto que se avecina, cuyo fruto será la revolución que derrocará a la burguesía.

Una entusiasta ovación que dura largo rato y que le obliga nuevamente a dirigir la palabra, premia la labor del compañero Barrio.

Alsina dice que no hará resumen porque lo cree innecesario. Protesta de la detención del compañero de Manacor Mateo Soler, por los sucesos allí acaecidos. Alienta a todos para que trabajen y espera que la campaña de Barrio será fructífera.

En Felanitx

El lunes por la tarde partió el compañero Vicente Barrio acompañado del compañero Miguel Porcel para dar el último mitin de la campaña de propaganda de la U. G. T. en Mallorca.

El acto se celebró en el café del Casino Republicano de la referida ciudad.

Presidió el acto el compañero Presidente de la Unión Obrera de Felanitx quien cedió la palabra al compañero Daza de Manacor que explicó el estado de la huelga de carpinteros de Manacor, pidiendo a los de Felanitx el apoyo moral.

Uó luego de la palabra el compañero Frau de Manacor, exponiendo su convicción de la ineficacia de los saqueos y de que se producen por la torpeza y desidia de las autoridades.

El compañero Porcel saludó a los obreros felanitenses en nombre de la clase obrera de Palma. Luego demostró las ventajas de la organización. Y arguyó demostrando que las utopías de ayer se convierten en realidad hoy. Presentó el ejemplo de las persecuciones que la Roma pagana hizo contra los cristianos y que actualmente los Gobiernos capitalistas efectúan contra la clase obrera que también será completamente estéril y no evitarán que los obreros consigan la liberación de la Humanidad.

Y ensalzó la disciplina que debe reinar entre la clase obrera para la lucha, procurando que no queden impunes las traiciones. Y indicó que la Sociedad futura sería en extremo agradable y no monótona y aburrida como la presente, finalizando con una crítica del encarecimiento de las subsistencias.

El compañero Barrio, saludó en nombre de la U. G. T. y del suyo propio a los obreros de Felanitx.

Expuso las ventajas de la asociación y la conveniencia de formar federaciones locales, Regionales y nacionales y que está a su vez forme parte de la organización internacional.

Fustigó acerbamente la explotación

que sufre la clase obrera al extremo que la palabra obrero sintetiza todos los dolores, todas las miserias de la sociedad actual y el ser burgués representa todos los goces, todas las dichas y placeres.

Puso de manifiesto la gran mortalidad que produce la tuberculosis entre la clase obrera, enfermedad producida exclusivamente por la falta de alimentación y por exceso de trabajo y la comparó con un individuo que tiene un negocio y gasta más de lo que le renta éste por lo que inevitablemente se produce la quiebra y así sucede con la clase obrera que gasta más energías que las que pueden reponer con lo que viene irremisiblemente la fatal enfermedad.

Puso de manifiesto las imperfecciones de la sociedad, y lo inevitable de la evolución hacia una sociedad más justa y humana. Hace un llamamiento a los obreros de Felanitx a la organización puesto que la emancipación de la clase obrera ha de ser obra de los obreros mismos.

Todos los oradores fueron aplaudidos y en especial el compañero Barrio.

El presidente terminó el acto recordando tuvieran en cuenta los concurrentes los consejos vertidos por los oradores.

A. M. A.

De los presupuestos de la Casa Real

	Pesetas
D. Alfonso cobra al año . . .	7.000.000
D. ^a Victoria	450.000
El príncipe de Asturias	500.000
El infante D. Jaime,	150.000
La infanta D. ^a Beatriz,	150.000
La infanta D. ^a Isabel,	250.000
La infanta D. ^a Paz,	150.000
La infanta D. ^a Eulalia,	150.000
D. ^a María Cristina,	250.000
Total	9.050.000

Los sucesos de Manacor

Excitación en el pueblo

El martes 18 del que cursa, a las 9 de la noche, celebró, como de costumbre, sesión en el Ayuntamiento, invadiendo el local una multitud de mujeres, tantas que habrí unas 400 dentro y otras tantas fuera que no podían entrar.

Una vez terminada la sesión, el Alcalde hizo la pregunta de ritual de si había alguien del público que tuviese que exponer algo lo podía manifestar y a esta excitación se presentaron dos mujeres al Alcalde, rogándole que el Municipio abarata las subsistencias y todos los artículos de primera necesidad. Expusieron los precios excesivos que habían alcanzado las telas que usa para vestir la clase obrera a tal extremo, que los obreros se veían imposibilitados de comprar artículo tan indispensable.

Preguntado por el Alcalde la opinión de los concejales, nuestro compañero Blanquer manifestó su absoluta conformidad con lo dicho por las mujeres, añadiendo que de no atender a tan justa

queja el Ayuntamiento sería él responsable.

Los otros concejales se mostraron conformes con lo dicho y nuestro compañero Soler, indicó que debía terminar el abuso de las excesivas ganancias de los comerciantes por lo que a propuesta del Alcalde se acordó convocar a los detallistas de ropa para el día siguiente a la noche.

Reunidos el miércoles 19 en el Ayuntamiento los detallistas con los concejales acordaron vender las actuales existencias con una tasa de ganancia reducida, viniendo obligados a presentar la nota a la Alcaldía, incurriendo en una multa de 500 pesetas, los infractores. Respecto de los géneros que se recibiesen de nuevo se comprometieron a presentar las facturas a la Alcaldía para que se fijase la tasa.

Resultado que el jueves todos los detallistas fijaron un mismo precio, si bien demasiado elevado lo que produjo gran excitación en todo el pueblo y principalmente entre las mujeres.

Se produce el saqueo

A medida que avanzaba el día el ambiente se iba caldeando, resultando que a las ocho de la noche poco más o menos y estando los ánimos ya exasperados se produjo un movimiento al parecer espontáneo lo que dió por resultado el que se saqueara la tienda de ropas de la señora Vda. de Fuster con estropicio de vidrieras y muebles y el almacén de los señores Hijos de Forteza.

Varios compañeros nuestros intentaron disuadir a la multitud del saqueo, pero la exasperación de los ánimos había llegado a tal extremo que fueron arrollados.

Hemos de manifestar que la guardia civil hizo lo imposible para evitar y atenuar el mal, debiéndose a su discreción el que no hubiese un día de duelo.

Los registros y detenciones

A las 12 de la noche empezaron a hacerse registros domiciliarios a las casas en que se tenía sospechas haciendo pasar a la Alcaldía al que se encontraba algo en la que quedaren detenidos hasta la mañana siguiente. Puestos en libertad y requeridos por el Juez de Instrucción los metió en la prisión. En este asunto de las detenciones se han dado muchos golpes de ciego y sino se han efectuado venganzas, pues según se nos dice se han encerrado bastante por meras sospechas sin tiempo de delito.

Otro de los atropellos ha sido la detención de nuestro compañero Soler que como indicamos en otro lugar estuvo en Capdepera la noche de los sucesos, por lo que no pudo tener arte ni parte en el asunto.

* * *

¿Culpables? Ya lo indicó nuestro compañero Blanquer en la reunión del martes si por las autoridades no se atiende las justas peticiones los culpables serán las autoridades y efectivamente el Ayuntamiento de Manacor es el culpable del saqueo y a él debería llevarse a la barra para castigar su desidia y el manifiesto abandono en que tiene funciones tan sagradas como es procurar el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Para demostrar a que extremo de cinismo y desaprensión habían llegado los comerciantes de ropas queremos contar un sucedido.

Fué una mujer a comprar ropa y se encuentra que la misma ropa que el día anterior se vendía a 150 pesetas la unidad se la exigen ahora a 3 pesetas.

Protestó, pero fueron vanas sus protestas la única contestación que recibió fué que si no lo compraba a 3 ptas. al día siguiente tendría que comprarlo a 4.

¿Hay o no motivo para que las multitudes se amotinen? ¿Tiene o no base el saqueo?

Estos señores están saqueando al público todos los días y a todas horas y en vez de ir a presidio las autoridades los protegen y amparan.

Lo que nosotros hemos de decir es que si se sigue con el sistema del abandono y la indiferencia como hasta aquí sucederán conmociones de más importancia.

El Corresponsal

El proceder de un casero sacristán

«La propiedad es un robo» dijo el gran Prudhon, y a fé que es una maravillosa afirmación, pues se ve claramente que la mayor parte de propietarios de fincas urbanas, son declaradamente ladrones.

El caso es que un pobre anciano sin medios para ganarse la vida actualmente por enfermo, está en el hospital de esta provincia, tiene alquilada, desde hace más de veinte años una vieja y mala habitación a un viejo sacristán, que a poco celebró sus bodas de oro, de figura de santo, con un hijo cura, el cual es muy simpático a ciertas damas.

El referido anciano pagaba por dicha habitación antes de la guerra diez pesetas y actualmente doce, sin que durante todo el tiempo que la ha habitado se haya gastado el sacristán de marras ningún ochavo en reparaciones. Lo único que hizo fué recomponer el umbral de la entrada y para esto empleó piedras procedentes de algún deshecho altar o quizás de alguna imagen, tal es la variación de formas y colores de las citadas piedras. Hace poco más o menos unos veinte días, se presentó al santo varón de sacristía cierto individuo para invitarle a que desahuciera al citado anciano, comprometiéndose a pagar él, por el alquiler de la indicada habitación, una cantidad más crecida que el anciano, como quiera que el viejo, debido a su imposibilidad de ganarse el jornal en la actualidad y con el cual pagar el alquiler de su casa, está actualmente en débito de dos mensualidades, creyó el buen padre de su buen hijo, obrar en justicia citando ante el juez al indicado anciano. Esto sin consultar al interesado.

¿No es verdad querido lector que los indicados hechos no necesitan comentarios? Pues la avaricia, el desamor al prójimo, la corrección y otros muchos pecados son los pecados cometidos por el sacristán en cuestión.

José Pañella

COMUNICADO

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR. Le suplicamos la inserción de las presentes líneas por lo que quedaremos sumamente agradecidos.

«La Energía» Sociedad de electricistas en junta general extraordinaria celebrada el 16 del que rige acordó, por

unanimidad, hacer público que las calumnias vertidas por algunos individuos contra el compañero Jaime García, han sido todas una completa falsedad, habiendo observado dicho compañero hasta el presente, una conducta intachable lo que ponemos en conocimiento de la clase trabajadora para que quede en su lugar la dignidad de cada cual.

Palma 16 Mayo 1920.

V.º B.º

EL PRESIDENTE, EL SECRETARIO,
Miguel Mascaró A. J.

Una súplica al vecindario

Permitásenos, señor director, que desde las columnas de su popular periódico dirijamos, los vigilantes particulares nocturnos, un ruego al vecindario de Palma a quien servimos y de cuyas dádivas voluntarias tenemos que vivir.

Consiste este ruego únicamente en llamar la atención de dicho vecindario sobre el sacrificio que para nosotros supone el prestar servicio desde las 10 a las 6 de la mañana todas las noches, vigilando intereses de los que duermen, para llevarnos al cabo de la semana una cantidad que ya antes de la guerra era irrisoria y que ahora, habiendo subido el costo de la vida en tan alta proporción, continúa siendo la misma poco más o menos.

Todos los jornales y sueldos han sido aumentados en más o en menos, sólo la retribución de los pobres vigilantes particulares nocturnos continúa estacionada. ¿Es esto justo? Creemos que no.

Por esto y expleados por apremiante necesidad es por lo que nos atrevemos a suplicar públicamente a los vecinos de los barrios donde prestamos servicio tengan la bondad de aumentar en algo las cuotas semanales con que nos favorecen ya que para ellos no significará gran sacrificio y en cambio a nosotros nos sería un gran alivio dicho aumento.

Así lo esperan del susodicho vecindario.

Los vigilantes particulares nocturnos

VIDA OBRERA

Las hilanderas

Ha quedado definitivamente solucionada la huelga de la Hilandera habiendo obtenido el 50 por ciento en las horas extraordinarias más el reconocimiento de la jornada de 8 horas, si bien se trabajará la misma que antes abonándose el 50 por ciento en vez del 25 que venían percibiendo.

Adelante compañeras y no olvidéis que la unión es fuerza y con esta, debemos desrrombar los maquiavélicos planes de esta infame y despótica burguesía.

Las tapiceras

Estas compañeras después de una tenaz lucha con el fabricante D. Pedro Bosch, han solucionado la huelga, habiendo obtenido un aumento en los salarios que actualmente regían.

Los albañiles

La sección de la Indiotería que pertenece al Sindicato de albañiles de la Casa del Pueblo está haciendo activos trabajos

para llevar a cabo la organización de una Cooperativa obrera de consumo.

Nosotros felicitamos elusivamente a los iniciadores de este importante organismo y cuenta con nuestro apoyo en lo que les podamos serles útil.

También nos enteramos que el Sindicato de albañiles de la Casa del Pueblo está haciendo los trabajos preliminares para formar en su seno la sección de escultores en piedra.

Los panaderos

Continúa sin resolver la huelga de panaderos manteniéndose todos, compactos y decididos a cualquier sacrificio antes que ceder un palmo de terreno a sus despóticos y soberbios patronos.

Las autoridades como medida para hacer fracasar a los obreros en sus justas peticiones han puesto al servicio de los patronos a los militares, pero esto no hará más que agravar el conflicto, lo que podría subsanarse si los mandados a regir los destinos de la nación, supieran gobernar un poco a la moderna y hacer justicia a los que verdaderamente se la merecen.

También estamos enterados que los patronos se han negado a aceptar los buenos servicios del Sr. Alcalde seguramente porque confían en que los obreros se amilanarán ante estos desplantes y no comprenden que esto no hace más que indignar los ánimos de los huelguistas y les anima a continuar firmes y resueltos en la batalla emprendida.

Una junta de Presidentes

El martes pasado se reunieron en la Casa del Pueblo todos los presidentes de las sociedades y se acordó por unanimidad prestar por de pronto el apoyo material a los huelguistas panaderos.

También se acordó convocar a todas las directivas para el martes próximo día 3 a las 8 de la noche para tomar las medidas oportunas con la huelga de panaderos.

La Flor de Mayo

La sociedad de lavanderas que lleva por timbre el título de estas líneas está obteniendo muchas altas en sus filas.

Adelante compañeras, no desmayéis hasta conseguir que quede ni una sola que no pertenezca a la sociedad.

El grupo socialista de la Soledad

Se están haciendo trabajos para celebrar una importante reunión en este suburbio el sábado día 7 de Junio en el que tomarán parte varios elementos de la Agrupación de Palma.

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad celebrará reunión general ordinaria el próximo sábado, 29 del actual, a las 9 de la noche, para tratar asuntos de suma importancia por lo que se encarece la asistencia de todos los afiliados.

El Comité

Reunión de Directivas

El Comité de la Casa del Pueblo, convoca todas las Juntas Directivas que la integran a una reunión que tendrá lugar el martes 3 de junio, a las 8 y media (noche), para tratar asuntos de gran importancia.—El Secretario, Jaime Rebassa.

De la Región

De Alaró

Los trabajadores del campo

Anunciamos la semana pasada que se había declarado la huelga de los trabajadores del campo, por haberles sido denegadas sus justas peticiones.

El jueves día 20 del corriente después de cuatro días de bellísima lucha los patronos concedieron a los obreros agricultores las siguientes mejoras:

El aumento de una peseta a los buenos oficiales y el aumento proporcional a los demás oficiales que no percibían el mismo jornal que los buenos.

El 25 por ciento a los agricultores (sección de *misatjes*) y el 50 por ciento de aumento a las mujeres, quedando conformes los trabajadores con dichas concesiones por lo cual quedó solucionado el conflicto.

La lucha fué hermosísima, pues el paro fué completo. Todos los agricultores, *misatjes* y mujeres abandonaron por completa el trabajo tanto los del pueblo como los foraneos.

May bien campesinos, así se lucha y así se vence,

Los bancaleros

Estos compañeros habiéndose declarados en huelga el mismo día que los agricultores por el mismo motivo de ellos, también el día 20 quedó solucionado el conflicto habiéndoles concedido los patronos el 25 por ciento de aumento sobre los salarios que venían percibiendo.

Adelante compañeros no desmayéis que de vuestra unión dependen todas las victorias venideras.

El Corresponsal

De Sóller

Carpinteros

Por el hecho de haber pedido estos compañeros un aumento del 40 por 100 en sus jornales han tenido los patronos la desfachatez de contestarles con un aumento de 2 reales a los que ganaban de 250 pesetas por a rita viéndose obligados estos compañeros a declarar la huelga, el lunes 24 a las doce de la mañana.

El Alcalde tenía llamados a los patronos el mismo día a las once de la mañana, no compareciendo éstos, y a las 6 de la tarde un comisión de obreros se entrevistó con el Alcalde, contestando éste que había llamado a los patronos dos veces y que no habían comparecido hasta la segunda, diciéndole que no había solución si no aceptaban los obreros sus bases, contestando la comisión de obreros que desde aquella fecha quedaban rotas las relaciones, y a la hora de escribir he sabido que éstos habían acordado ir a buscar las herramientas. Se lucha con entusiasmo.

El Corresponsal

DEFUNCIÓN

JUANITA SANS

Víctima de rapidísima enfermedad falleció el viernes pasado la que en vida fué primera actriz Juana Sans, joven y hermosa, unía a estas cualidades su bondadoso corazón y modestia, captándose por eso numerosas simpatías. ¡Pobre Juana! Flor plétórica de vida, cuando el mundo le sonreía fué brutalmente troncada por la implacable faz de la parca.

En todos cuantos actos fué invitada por la Casa del Pueblo se ofreció entusiastamente y sin interés de ninguna clase, trabajando con la Cátedra de la Juventud Socialista numerosas veces.

A la conducción del cadáver a su última morada asistió numerosa concurrencia, asistiendo casi todos los artistas locales.

Reciba su familia nuestro más sincero sentimiento.

Un Morano

AVISO

Ha sido nombrado corresponsal de este semanario en el pueblo de Sóller, el compañero Antonio Rullán.

Imp. Roca, Ferrer y C.^ª—Socorro, 92.